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回归 25年来香港法治持续稳固 
 

——访香港律政司司长郑若骅 
 

南方日报记者  陈彧  张梓望  后方联动  吴扬  张晋 
 
    法治是香港赖以成功的基石及核心价值。“回归 25 年来，香港的法治一直都非常稳固。”在
香港回归祖国 25 周年之际，香港特区政府律政司司长郑若骅在接受南方日报记者专访时表示，
在“一国两制”的优势下，香港积极发挥国家唯一实行普通法的司法管辖区的特点，不仅为香港

打造优异的国际营商环境提供有利条件，更让香港发展成为全球最受欢迎的仲裁地之一。 
    郑若骅表示，粤港澳大湾区可以利用“一国两制”下“三法域”的独特性，积极探索不同法
律规则之间衔接、司法协助机制，推动更多司法领域相互认可的标准和机制，促进打造具有全球

竞争力的营商环境。 
    与内地司法合作日渐密切 
    郑若骅表示，香港是中国唯一实行普通法的司法管辖区。回归 25年来，香港法治持续稳固，
普通法的发展既具备确定性及可预期性，又能灵活应对商业变化的需要，为香港创造优异的国际

营商环境提供了有利条件。 
    香港本地和国际法律人才云集，香港有超过 1万名执业律师，约 1500名大律师，包括约 100
名资深大律师。另外也有大约 1500名来自 30多个司法管辖区的注册外地律师，法律服务面非常
广阔。 
    香港回归祖国后纳入国家治理体系，与内地司法合作也日渐密切。据郑若骅介绍，香港按照
基本法第 95 条的规定，陆续与最高人民法院签订了 9 个司法上互相提供协助的安排，在司法领
域合作方面取得一系列成效。 
    如 2019年签订的《关于内地与香港特别行政区法院就仲裁程序相互协助保全的安排》，允许
香港仲裁程序的当事人向内地人民法院申请保全。这让内地仲裁程序的当事人也可向香港特区法

院申请强制令以及其他临时措施，从而确保仲裁可以公平公正地完成。 
    近期，香港律政司向立法会提交条例草案，就内地和香港两地的民事或商业案件设立互认及
执行判决的机制。郑若骅表示，未来该条例一旦落实，当事人就不用两地来回打官司，民商事案

件在香港的判决可以在内地执行，内地判决也可以在香港执行。 
    成为全球最受欢迎的仲裁地之一 
    “十四五”规划纲要指出，要支持香港建设亚太区国际法律及解决争议服务中心，对此郑若
骅充满信心。据她介绍，回归 25 年来，香港用好“一国两制”优势，已经发展成为全球最受欢
迎的仲裁地之一，2021年更超越巴黎，重夺全球最受欢迎仲裁地点第三位。 
    “未来香港在建设亚太区国际法律及解决争议服务中心时，还需要保持我们的优势，重点做
好几方面工作。”郑若骅指出，首先香港要确保法例与时俱进、跟国际接轨，确保国际人士都可

以清楚明白香港的仲裁法律、调解法律。 
    其次，香港必须要了解当事人、仲裁当事人、调解当事人跟他的律师，还有仲裁庭、调解员
对法律服务的需求。 
    第三，香港也要保持人才优势，一方面巩固香港仲裁、调解人才的培养，包括提供国际法律
方面的课程培训、为他们提供借调到国际组织的机会；另一方面也要吸引外部人才，为他们来香

港提供便利的条件。 
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    第四，郑若骅认为香港需要吸引更多国际化仲裁机构来推动香港国际仲裁的发展。目前香港
已经有非常多国际化的仲裁机构，包括最早在 1985 年成立的香港国际仲裁中心，之后的贸仲香
港仲裁中心、国际商会国际仲裁院等，最近也有亚非法协的香港区域仲裁中心。 
    第五是前沿性法律科技的发展。郑若骅表示，可以预见未来网上争议解决需求会越来越多。
对此，香港在 2018 年就开始鼓励网上争议解决，希望通过这一些比较积极的措施，来加强国际
法律跟争议解决中心的地位。 
    大湾区积极探索法律规则衔接 
    在刚刚过去的 6月 11日，第二届粤港澳大湾区律师执业考试顺利在香港、深圳及珠海举行。
这意味着，将会有更多熟悉两地法律的香港法律执业者为大湾区的发展提供专业服务。 
    郑若骅说，香港律师通过大湾区执业考试、接受广东省律协培训后，可以拿到在内地执业的
资格，在大湾区内地城市提供民商事的法律意见。这不仅有利于香港律师的发展，更可以加深两

地律师的交流合作，形成互利互赢的结果。 
    在郑若骅看来，在“一国两制”的制度优势下，粤港澳大湾区具有涵盖三个法域的独特性，
在探索不同法律规则之间衔接、司法协助机制，促进打造具有全球竞争力的营商环境的同时，还

可带动更多外资企业进入大湾区。 
    深圳市在 2020年发布《深圳经济特区前海深港现代服务业合作区条例》，让在前海合作区注
册的港资、澳资、台资及外商投资企业，可以协议选择包括香港法律在内的合同适用法律。郑若

骅认为，这也是香港法律发展的一个重要突破，尤其在前海合作区扩容 8倍的背景下，相信会有
更多企业享受到这一个安排。 


